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вВоскресенском
Вокальный ансамбль «Род

ные напевы» (РДК) был при
глашен для участия в концер
тной программе лучших твор
ческих коллективов ассоциа
ции «Поветлужье» на празд
новании Дня города п. Воскре
сенское.

- Этот праздник у них прохо
дит в честь Смоленской Божь
ей Матери, - рассказывает ру
ководитель нашего ансамбля 
А. С. Трушкова. -  А в этом году 
он еще посвящался 20-летию 
ассоциации «Поветлужье». По
мимо нас, в мероприятии при
нимали участие коллективы из 
самого Воскресенского, Варна- 
вина, Красных Баков, Уреня и 
Юрьинского района Марийской 
республики.

Наша программа, как и дру
гих участников, была рассчита
на на 15 минут. У нас солиро
вал Сергей Огурцов, а потом мы 
представили три вокально-хо
реографические композиции. В 
этом нам помог танцевальный 
коллектив «Сударушка».

На празднике нас поразило 
огромное количество разнооб
разных выставок прикладного 
творчества. Было на что по
смотреть! Глаза разбегались от 
изобилия видов творчества и 
такой красоты!

А мы думаем, наш ансамбль 
произвел впечатление на вос- 
кресенцев и их гостей своими 
талантами, прекрасными пес-

НадеждаКИВЕРИНА«Родные напевы»

КАПИТАЛЬНЫМ РЕМОНТ

Завершены работы в Буреполоме
На прошлой неделе были представлены на про

верку в жилищную инспекцию выполненные ра
боты по капитальному ремонту домов в посел
ке Буреполом.

Представители жилищ 
ной инспекции оценива
ли объем и качество ра
бот. В трех домах, на улице 

Больничной, № 11 и № 13, ули
це Новой, № 6, был проведен 
ремонт системы электроснаб
жения и установка приборов

учета. Было отмечено, что все 
работы проведены в полном 
объеме. Есть замечания к под
рядчику ИП А. А. Перцеву по 
оформлению документации.

В тех домах, которые вклю
чены в программу капитально
го ремонта, устанавливаются

общедомовые приборы учета 
воды, тепла и электроэнергии 
- в этом году это является обя
зательным условием.

Сейчас готовятся к сдаче 
жилые многоквартирные дома 
в Тоншаеве, Шайгино, Больших 
Селках и Ошминском, где ре
монт проводился другим под
рядчиком - ООО «МСО-Север».

Е. РЫКОВА.

нями и танцами.

ДЕНЬ ДОНОРА--------------------

Милосердны и благородны
В очередной раз в поликли

нике Тоншаевской централь
ной районной больницы рабо
тали специалисты из Нижего
родской областной станции пе
реливания крови.

- Все прошло в обычном ре
жиме, - говорит медицинский 
работник С. А. Баринова, кото
рая отвечает за организацию и 
проведение Дня донора. -  
Было запланировано принять 
150 человек. Пришли 124 доно
ра. Это нормально для нашего 
района. Как правило, так бЬшо

и раньше. В основном пришли 
сдавать кровь те, кто делает это 
постоянно. Но были и новички 
-  пять человек. Среди наших 
доноров встречаются как пред
ставители среднего поколения, 
так и молодого.

Как видим, активность наше
го населения по участию в Дне 
донора высокая. А это значит, 
что нашим людям не чужды та
кие качества, как милосердие, 
сострадание и благородство.

Н. НИКОЛАЕВА.

В РАЙОННОЙ АДМИНИСТРАЦИИ---------------------------------- :----------------------

В ЗАДАННОМ РЕЖИМЕ
Ряд переговорных процес

сов главы в области, в част
ности, в министерстве природ
ных ресурсов, по очистным 
сооружениям завершился для 
нас положительно. Хочется 
надеяться, что и предстоящий 
на этой неделе разговор с гу
бернатором по строительству 
детсада в Буреполоме также 
разрешит острую проблему 
детских мест в этом поселке.Поскольку август пока всех 

радует погодой, нужно 
довести работы до логи
ческого завершения. Таким об

разом, приняты после капре
монта дома в Буреполоме, го
товятся к сдаче -  в Тоншаеве. 
На особом контроле стоит под
готовка к предстоящей зиме.

Последняя пятница показа
ла активность участников на

благоустройстве. Сделано не
мало, но впереди дел того 
больше. Надо спешить, чтобы 
наши старания понравились 
членам комиссии при подведе
нии итогов смотра-конкурса на 
самый благоустроенный посе
лок.

Лето способствует и привле
чению безработных на обще
ственно-оплачиваемые рабо
ты. Практически все местные 
администрации решают таким 
образом многие свои пробле
мы. На рынке труда стабильная 
ситуация: 64 человека стоят на 
учете, а уровень безработицы

составляет 0,55 процента.
Работники культуры также 

живут сезонными заботами -  
учреждения готовятся к пере
ходу к зимним условиям, но при 
этом не забывают о своей ос
новной насыщенной деятель
ности: «Родные напевы» и «Су
дарушка», участвуя в праздно
вании Дня поселка Воскресен
ское, своим талантом, яркими 
костюмами сумели завоевать 
симпатии новых зрителей. В 
свою очередь И. Л. Кованева 
выразила благодарность тем 
руководителям, которые с по
ниманием относятся к увлече

ниям подчиненных, занимаю
щихся в составе данных коллек
тивов, и всячески способствуют 
их творческому росту и выступ
лениям. Она же напомнила, 
что 26 августа на площади Мира 
состоится региональный фес
тиваль марийской культуры.

Наши образовательные уч
реждения готовы начать новый 
учебный год, хотя детский оздо
ровительный отдых продолжа
ется.

Перед селянами поставлена 
задача -  убрать с полей все 
корма и на текущей неделе на
чать жатву. 3343 га занимают

хлебные поля, и они будут сжа
ты 15 комбайнами.

С пециалистами мини
стерств и ведомств областного 
правительства осуществлен 
выездной прием граждан. 
Было поставлено 55 вопросов, 
26 из них касались жилищных 
проблем.

Такой выдалась истекшая 
рабочая неделя.

С. МИХАЙЛОВА.
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ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ ОПЕРАЦИЯ «ЗДОРОВЬЕ»

Ищите смысл в поступках и событиях
С 23 по 29 июля на территории Тоншаевского 

района в целях предупреждения распространения 
наркомании, токсикомании, пьянства в подрос
тковой среде была проведена комплексная опе
ративно-профилактическая операция «Здоро
вье».П роводимая работа дала 

свои результаты. Были 
выявлены и доставлены 
в отдел МВД России по Тонша- 

евскому району подростки, на
ходящиеся в состоянии алко
гольного опьянения. Были про
верены магазины, бары, ресто
ран. Привлечены к ответствен
ности взрослые лица, которые 
вовлекли подростков в распи
тие спиртных напитков.

Выявить все случаи употреб
ления несовершеннолетними 
алкогольной и спиртосодержа
щей продукции, а также прода
жи алкогольной продукции под
росткам, достаточно трудно. 
Подростки нередко употребля
ют алкоголь вместе с пьющими 
родителями, знакомыми, дво
ровыми компаниями, следуя, 
по их мнению, модели поведе
ния взрослых. Во время бесед 
дети говорили о том, что алко
голь, сигареты им покупали со

вершенно посторонние люди. 
Поражает безразличие людей, 
которые приобретают алко
голь, сигареты в магазинах по 
просьбе подростков, и реакция 
родителей, совместно распива
ющих спиртное со своими еще 
не повзрослевшими детьми.

В результате употребления 
алкоголя дети совершают пре
ступления.

В феврале 2012 года несо
вершеннолетние К. и Л., упот
ребив алкоголь (пиво), ката
лись на автомашине, которую 
взяли без разрешения родите
лей, и в одну ночь совершили 
семь преступлений - семь краж!

В июле 2012 года несовер
шеннолетние Г. и Н., употребив 
алкоголь (водку), совершили 
два преступления: проникнове
ния в жилище с хищением чу
жого имущества. А они даже не 
достигли возраста 16 лет.

В конце июля 2012 года не

совершеннолетний М., нахо
дясь в сильном алкогольном 
опьянении, пытался проник
нуть в склад магазина поселка 
Буреполом. Произошедш ее 
пояснить не может, так как ни
чего не помнит.

Хочется пожелать нашим 
детям, чтобы употребление 
алкоголя, совершение проти

воправных деяний они замени
ли спортом, добивались цели, 
влюблялись и были хорошими 
друзьями. А в летний период 
просто хорошо отдохнули. Рабо
тает лагерь «Соловьи», летние 
площадки при школах, девять 
дворовых площадок в сельских 
и поселковых администрациях. 
Можно поработать в трудовой 
бригаде. Отдохнуть в санатории 
«Митино» Кировской области, 
социальном центре в селе Хме- 
левицы и других оздоровитель
ных лагерях и санаториях Ни
жегородской области.

КДН, социальная защита, 
Центр занятости населения, от
дел МВД России по Тоншаевс- 
кому району, Тоншаевская ЦРБ, 
районный отдел образования 
и молодежной политики стара
ются охватить как можно боль
ше детей и организовать их от
дых.

Дорогие ребята! Стремитесь 
сделать свою жизнь и жизнь 
близких людей радостнее, сча
стливее, интереснее. Ни один 
опустившийся человек, страда
ющий от алкогольной зависи
мости, потерявший интерес к 
жизни, любовь близких и уваже

ние окружающих, и не думал в 
молодости, что это когда-нибудь 
коснется его. Ни один из тех, 
для кого померк свет нормаль
ной, трезвой жизни, не подо
зревал о том, какая печальная 
участь его ждет в дальнейшем, 
когда впервые, из любопытства 
или по глупости, употребил 
первую рюмку вина или первую 
дозу наркотического вещества. 
Став в одну минуту совершенно 
безвольным, не предполагал, 
что расплата будет страшной. 
Опустившийся человек в моло
дости верил, что алкоголь, нар
комания могут коснуться кого 
угодно, только не его. Надеял
ся, что силен и сможет вовре
мя остановиться, сможет конт
ролировать себя... Размышляй
те обо всем. Ищите смысл во 
всех своих поступках и событи
ях. И главное - всегда задавай
те себе вопрос: «А нужно ли это 
мне лично?» и «Чего я на са
мом деле жду от жизни?»

Т. КОМАРОВА,
старший инспектор ПДН 

отдела МВД России по 
Тоншаевскому району 

майор полиции.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

А. Макаров: «Главный вопрос - вопрос 
эффективного использования средств»

В Региональном исполнительном комитете Партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» прошла встреча депутата Государственной Думы Рос
сии, председателя комитета по бюджету и налогам Андрея Ма
карова и депутатов нижегородских представительных органов 
власти разного уровня -  от земских до областного Законода
тельного Собрания

Среди участников -  народ
ные избранники из Арза
маса, Выксы, Кстова, Се
рова, Лыскова, Городца, а так

же председатель комитета по 
бюджету и налогам Законода
тельного Собрания Нижего
родской области Александр 
Шаронов.

Состоялся неформальный 
оживленный разговор на про
фессиональные темы -  напол
нение бюджетов территорий, 
межбюджетные отнош ения, 
формирование доходной части, 
возможность нового финансо
вого кризиса и готовность Рос
сии к нему.

Выдержки из наиболее ин
тересных высказываний Анд
рея Макарова мы приводим в 
нашем материале.

О вступлении во Всемир
ную Торговую Организацию.

-  Мы вступаем в ВТО на уни
кальных условиях, поверьте 
мне. Ни одна страна не полу
чила таких широких льгот и та
кого длинного переходного пе
риода, как Россия. 7 лет нам 
дано на то, чтобы привести свою 
экономику в соответствие с 
международными нормами. 
Если какое-то предприятие за 
этот срок не сумело сделать 
свою продукцию конкурентос
пособной, не освоило совре
менные методы производства, 
то может быть, оно и не долж
но быть на рынке? Здравый 
смысл говорит о том, что мы не 
можем не вступать в ВТО. Там 
155 стран и 96 процентов ми
рового товарооборота. С боль
шинством быть выгоднее.

Об угрозах сельскому хо
зяйст ву в связи со вступле
нием в ВТО.

- 9 миллиардов евро -  таков 
размер помощи, который наше 
государство по условиям вступ
ления в ВТО может оказывать 
селу. И это в три раза больше, 
чем цифра поддержки сейчас, 
без всяких принуждений. Появ
ляются дополнительные стиму
лы поддержать сельхозпроиз
водителя, мы должны стре
миться к уровню помощи, обо

значенной в договоре о вступ
лении в эту организацию. Но 
аграрный сектор мы защищаем 
по-разному. Сейчас мы приня
ли законопроект -  и будем ра
ботать над ним дальше -  о на
логовых преференциях товаро
производителям села. И на 
этом наше внимание к ним не 
заканчивается.

О новой волне кризиса.
- Россия готова к нему гораз

до лучше, чем в 2008, когда мас
штабных негативных послед
ствий удалось избежать. Мы 
подготовили пакет антикризис
ных мер, они касаются поддер
жки финансовой системы, за
нятости, различных отраслей 
промышленности и аграрного 
сектора. Что касается соци
альных обязательств, выпол
нение которых, по мнению не
которых, зависит только от вы
соких цен на нефть, то могу ска
зать, что государство выполнит 
их при любом развитии собы
тий. Колебания же курса рубля, 
которые мы сейчас наблюдаем, 
играют, скорее, положительную 
роль, и уж никак не являются 
поводом к тому, чтобы бежать 
в обменные пункты -  лучше от 
этого станет только самим об
менным пунктам, но не людям 
с их скромными сбережения
ми.

О налоговой политике для 
территорий.

-  Мы стараемся сделать так, 
чтобы налоговая конструкция 
не была деформирована в сто
рону центра, чтобы регионы, 
территории получали новые 
возможности сбора местных 
налогов. Например, мы разра
ботали систему отмены льгот 
по налогам, которые остаются 
на местах. Вот земельный на
лог. То же министерство оборо
ны имеет по нему льготы по 
зачислению в федеральный 
бюджет, при отмене которых 
военные могли бы выплачи
вать налог на землю непосред
ственно местным властям в 
нормальном объеме. Это зна
чительно увеличит доход реги
онов России. На данный мо

мент проект отмены различных 
льгот подобного рода разослан 
главам регионов и до 1 сентяб
ря бюджетный комитет получит 
их комментарии и рекоменда
ции.

О бюджете.
- Есть только один главный 

вопрос, касающийся бюджета-  
вопрос эффективного исполь
зования средств и именно над 
этим мы работаем, в том числе 
и в интересах нижегородских 
избирателей. Новый подход к 
формированию бюджета будет 
отличаться тем, что средства, 
выделенные на федеральные 
программы, будут отслеживать
ся не только до момента их до
ставки получателю, а на всем 
протяжении их пути вплоть до 
завершения федеральной про
граммы. Только в мае мы в 
бюджетном комитете исключи
ли проектов на 50 млрд, рублей, 
так как на них не было даже 
проектно-сметной документа
ции, а значит, мы не понимали, 
на что эти деньги шли. Мы бу
дем требовать полного отчета 
- выделили деньги, довели их 
до получателя, а потом прове
рили, что на эти деньги постро
ено или куда они потрачены.

Мы внесли изменения в 
бюджетный кодекс, направлен
ные на защиту малого и сред
него бизнеса, приняли закон о 
трансфертном ценообразова
нии, который ставит заслон на 
пути оттока прибыли, а значит - 
налогов из страны. Также осе
нью мы вернем «бюджетное 
правило», которое позволит 
прогнозировать доходы бюд
жета с большей точностью и на 
больший срок, исходя из сред
ней цены нефти на рынке за 
долгий период, от 5 лет. Новый 
трехлетний бюджет будет про
граммно-целевым.

Подводя итог полуторача
совой встречи, Андрей 
Макаров и депутаты ни
жегородских представитель

ных органов власти договори
лись быть на связи для обсуж
дения возникающих на терри
ториях вопросов. Несколько 
проектов и предложений от 
народных избранников будут 
переданы председателю коми
тета по бюджету и налогам Гос
думы в самое ближайшее вре
мя.

0 . Щетинина: «Люди 
воодушевлены новыми 

возможностями»
От реализации выборного принципа сверху до

низу авторитет Партии значительно укрепит
ся, считает руководитель нижегородского РИК 
Партии «Единая Россия» Ольга Щетинина.

В пятерку лидеров рейтин
гового голосования по от
бору кандидатур для за

мещения вакантной должнос
ти руководителя ЦИК Партии 
«Единая Россия» вошла руко
водитель нижегородского реги
онального исполнительного 
комитета Партии «Единая Рос
сия» Ольга Щетинина. В день 
определения победителя кон
курса она прокомментировала 
свои ощущения от происходя
щего:

«В первую очередь,

ное воплощение в делах. Это 
отметили даже наши полити
ческие соперники -  мы стано
вимся более открытыми, наша 
деятельность прозрачна, про
цедуры выборов руководите
лей эффективны и действи
тельно, я уверена, приводят к 
управлению Партией тех лю
дей, которые способны прине
сти реальную пользу. А она сей
час заключается в повышении 
авторитета партии через конк
ретные дела.

^  Независимо от того, 
какой будет итог,

«-*» w  Ш С О Л С Г Ш !  O V / O i n v / n n J  14 1̂ *1,  v

месяцы она /  т ь ю  п о л о ж и т е л ь н ы х  и з - \ м  и м  
п о к а з а л а  /  менений. И  м ы  ож идаем , чт о  \  в фь 
себя живым |  п ервичны е, м ест н ы е от д еле- *  n o t  
о р г а н и з - '  н и я  в о з г л а в я т  н е р а в н о д у ш -1 Наь

ны е, гр а м о т н ы е , п о р я д о ч н ы е  |
\  п а р т и й ц ы , с п о с о б н ы е  о б е с - •  п 
\  л ечи т ь р еал ь н ы й , о сн о в ан - ’  тс 

1 н ы й  н а  д е л а х , а в т о р и - t  па 
'  \  т е т  « Е д и н о й  Р о с -  /
>ix, *  сии». S  л
/е л о - ^  . . s  НИЯ

есть радость не за ^
себя -  за Партию. S  Л ю д и  в о о д у мы, я и мои кол- 
В последние /  ш е в л е н ы  в о зм о ж н о е - ^  леги, с которы- 
месяцы она /  т ь ю  п о л о ж и т е л ь н ы х  и з - \  ми мы вышли

финал, уже 
)б е д и л и .

.  пин  о и о « » » л .. .  н е р а в н о д у ш -1 Нашим иде- 
мом, спо -1  н ы е >  гр а м о т н ы е , п о р я д о ч н ы е  |я м  оказали

о д д е р ж ку  
товарищи по 

партии, вмес
те мы опреде

лили направле- 
ния дальнейшего 

развития.
Деятельность «Единой 

России» сейчас не подразуме
вает расслабленности, это ог
ромная ответственность и 
ежедневная работа.

Выборы главы ЦИКа я вижу 
в прямой связи с процессами, 
разворачивающимися в регио
нах. Сейчас у нас в области, по 
всей России, набирает ход от
четно-вы борная кампания 
Партии. Люди воодушевлены 
возможностью положительных 
изменений. И мы ожидаем, что 
первичные, местные отделе
ния возглавят неравнодушные, 
грамотные, порядочные 
партийцы, способные обеспе
чить реальный, основанный на 
делах, авторитет «Единой Рос
сии».

спо
собным ме
няться, раз 
в и в а т ь с я  
двигаться впе 
ред в непростых, 
меняющихся усло
виях политической по- ^  .
годы и ландшафта. Особая 
честь -  принадлежать к такой 
организации, мощной, идущей 
в ногу со временем. Идея с вы
борами главы ЦИК уже получи
ла конкретный результат. На 
свет появились 23 программы, 
23 взгляда на Дальнейшее раз
витие Партии, оформилась 
база для дискуссий о судьбе 
организации, повод для анали
за и конкретные очертания си
стемного подхода, который уже 
применяется в нашем партий
ном строительстве.

И важно, что слова об изме
нениях, прозвучавшие в мае из 
уст председателя Партии Дмит
рия Медведева, не остались 
словами, а получили конкрет
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ШКОЛЬНОЕ ЛЕТО

До новых встреч, «Солнышко»!
В нашей школе летом  

лагерь
«Солнышком» называют, 

Все ребята это знают. 
Ж дёт всех отдых и веселье: 

Игр забавных кутерьма, 
Песни, танцы, развлечения, 

Эстафеты без сомненья.
Все готовы отдыхать 

И  таланты раскрывать. 
Приходите в лагерь к нам! 

Очень будем рады  вам!

Каникулы играют весьма 
важную роль в развитии, 
воспитании и оздоровле
нии детей. Далеко не все роди

тели могут предоставить свое
му ребенку полноценный, пра
вильно организованный отдых.

Пришкольные лагеря -  одна из 
наиболее востребованных 
форм летнего отдыха детей 
школьного возраста.

С 19 июля по 8 августа на 
базе Тоншаевской средней шко
ле работал детский оздорови
тельный лагерь с дневным пре
быванием «Солнышко». Не
смотря на то, что он находился 
не на берегу речки, не в лесу, а 
на школьном дворе, начальник 
лагеря, воспитатели и вожатые 
сделали всё возможное, чтобы 
каждому ребёнку было интерес
но, весело, и чтобы отдых при
нёс детям огромную пользу и в 
физическом, и в эстетическом, 
и в творческом, и в оздорови

тельном плане.
Правильно спланированная 

работа по дням с учётом возра
стных особенностей и потреб
ностей детей в самореализации 
дала возможность ребятам ин
тересно, весело и полезно для 
здоровья провести время, изба
вить воспитанников от скуки и 
раскрыть в себе новые талан
ты. И пребывание в пришколь
ном лагере оставило массу при
ятных воспоминаний и впечат
лений у каждого ребёнка. Со
гласно составленному плану 
были проведены интересные и 
разнообразные мероприятия. 
Дети приходили в лагерь с же
ланием, очень сдружились за 
смену друг с другом, с вожаты
ми и воспитателями. Они не ос
тавались равнодушными к про
водимым мероприятиям, про
являли творчество, активность 
и интерес.

А организовывали отдых ре
бят воспитатели: Любовь Пав
ловна Бабич, Галина Алексан
дровна Еперова, вож аты е-Д а
рья Горькаева, Татьяна Карда- 
кова, Татьяна Сметанина, Еле
на Сморкалова, Денис Окунев.

За здоровьем ребят следила 
Екатерина Александровна Ив
лева.

Заведующая производством 
Ирина Павловна Михалицына и 
повар Елена Павловна Козло
ва кормили ребят вкусными зав
траками, обедами и полдника
ми.

Поддерживали чистоту Тама
ра Константиновна Герасимова, 
Надежда Ивановна Мирянгина, 
Лидия Николаевна Герасимова.

Огромное всем спасибо!
И. ЛЬЯСОВА, 

начальник лагеря 
«Солнышко», п. Тоншаево.

+  ... и укрепляли здоровье».

КРАЕВЕДЕНИЕ

Сельское хозяйство: 20-30-е годы XX века
(Продолжение.
Начало в № 84).

В первые годы НЭПа государ
ство поставило задачу перехода 
к организованному товарообме
ну между городом и деревней 
через кооперацию. С целью 
развития кооперации государ
ство передало на реализацию 
ряд товаров первой необходи
мости для обмена на хлеб и дру
гие продукты, но кооперация 
тогда была еще очень слаба. По
требительские общества в Тон- 
шаеве и Ошминском были ма
лочисленны, средств было не
достаточно. Торговля велась не
умело, чаще всего с убытком, 
чем умело пользовались част
ные предприниматели. В Тон- 
шаеве вели широкую торговлю 
купцы Николаевские и Савиных, 
продавая промышленные това
ры и кондитерские изделия. В 
1921 году возникла торговая 
кампания «Трест», в которую 
входили богатые крестьяне 
д.Евстропово- П. Г. Ёвстропов, 
А. Г. Евстропов, А. Г. Евстропов 
и другие. «Трест» скупал хлеб, 
лен, скот, продавал промышлен
ные товары через свой двух
этажный магазин, стоявший на 
месте здания современного 

айпо. Во многих селениях 
ыли открыты лавки богатых 

крестьян.
Наиболее предприимчивые 

скупали хлеб, кожи, шерсть, лен, 
масло, скот, отправляли все это 
в город, а оттуда привозили 
фабричные товары. Разверну
лась бойкая торговля изделия
ми местных мастеров. Кустари 
продавали их скупщикам или же 
сами продавали на рынке, ми
нуя кооперацию. Появилось 
много разных кустарей -  овчин
ников, сапожников, тележников, 
колесников, мыловаров и даже 
спичечный мастер в д. Орехово, 
правда, погоревший в прямом 
смысле от своих самопальных 
спичек.

Правда, не всё так гладко шло 
на самом деле. Уже в 1923 году

значительная часть крестьян 
отказалась сдавать излишки 
государству по установленным 
ценам, многие помнили голод
ные 1921-1922 годы. Советское 
правительство было вынуждено 
поднять закупочные цены, по
добная ситуация повторилась 
через f l e a  года.

Бойкая частная торговля 
способствовала товарообороту, 
но это приводило к обогащению 
предпринимателей и дальней
шему обнищанию деревенской 
бедноты. Власти бросали все 
силы на помощь кооперативно
му движению, с целью вытес
нить частника из торговли. При 
Ветлужском уездном комитете 
партии было создано специаль
ное кооперативное бюро, а все 
кооперативы были объединены 
в кооперативный союз. Партий
ные ячейки были обязаны вес
ти терпеливую работу по вовле
чению в потребкооперацию но
вых членов-пайщиков, особен
но из крестьян-бедняков и се
редняков. Благодаря админис
тративным усилиям и большой 
работе на местах, кооперация 
набирала силы, вытесняя част
ника из торговли. Так, в 1925 году 
в Тоншаеве больше половины 
розничного товарооборота при
ходилось на долю потребкоопе
рации. Председателем правле
ния сельской потребительской 
кооперации был Масленников, 
членами правления И. П. Пры- 
тов, Ф. Г. Петров. Правление и 
магазин сельпо располагались 
в большом здании на базарной 
площади. Продавцами в мага
зине были Н А . Ходыкин и М. Г. 
Бехтерев.

Постепенно появились в рай
оне и другие формы коопера
ции: кредитные, семеноводчес
кие и машинные товарищества, 
лесные трудовые артели. В 
1925-1926 г.г. возникли первые 
товарищества по совместной 
обработке земли /ТОЗы/ в Щер- 
баже и Евстропове. В ноябре 
1925 в Ошминском начало ра

ботать сельхозтоварищество 
«Пахарь». В 1926 возникает 
машинное товарищество в д.Шу- 
ленер. Крестьяне охотно приоб
ретали железные плуги и боро
ны, коллективно покупали жат
ки, молотилки, сеялки, сортиро
вальные машины. Улучшилась 
культура земледелия и земле
пользования. Все это положи
тельно сказывалось на разви
тии сельского хозяйства.

Крестьяне свой хлеб и другие 
продукты продавали государ
ству, а фабрики и заводы про
давали крестьянам промыш
ленные товары через потреби
тельскую кооперацию и рознич
ные магазины других организа
ций. Правда, торговля шла по 
государственным правилам: 
продукты - по заниженным це
нам, а товары - по завышенным 
ценам (разница в цене шла на 
развитие промышленности).

Благоприятно сказалось на 
крестьянском хозяйстве и про
ведение денежной реформы 
1923-24 г.г. Обесцененные де
нежные знаки были заменены 
новыми деньгами -  золотыми 
червонцами, вновь вводился 
серебряный рубль с разменной 
серебряной и медной монетой. 
Все почувствовали доверие к 
новым деньгам, с ужасом вспо
миная старые миллионы.

В период НЭПа началось 
восстановление и обновление 
промышленности -  политики 
индустриализации. Рост про
мышленности требовал боль
ше товарного хлеба. В первую 
очередь для продажи за грани
цу, с целью закупки оборудова
ния для заводов и фабрик. Стра
не нужен был постоянный при
ток товарного хлеба для долго
срочных контрактов с иностран
ными компаниями.

Крестьяне -  единоличники 
при отсталой технике земледе
лия и малой механизации не 
могли дать гарантированного 
товарного хлеба. Зажиточная 
часть крестьянства при свобо

де рынка продажи и труда мог
ла бы дать товарный хлеб, но 
только по повышенным ценам 
и за реально поставляемые то
вары. При нехватке промыш
ленных товаров, низких ценах на 
продукты, практически запре
щённом наёмном труде зажи
точные крестьяне придержива
ли хлеб и не увеличивали его 
запашки. Всё это вызывало со
циальную напряжённость на 
селе, недовольство деревенс
кой бедноты, партийного и со
ветского аппарата. Нельзя 
было построить социализм, не 
ликвидировав капиталистичес
кие отношения на селе и в горо-

План государственных хлебо
заготовок на 1927 год был со- 

ван. По нижегородскому краю 
ыло заготовлено всего около 

1 тыс. тонн зерна, вместо зап
ланированных 6 тысяч тонн. За 
укрывательство хлеба й кресть
янству применили ст. 107 УК 
РСФСР «О спекуляции»* Мест
ные власти с помощью партий
ного, комсомольского актива и 
деревенской бедноты вновь 
начали отъём излишков у крес
тьянства, вели поиски таиников 
с хлебом, а их хозяев отдавали 
под суд. Зажиточной части кре
стьянства -  кулакам было зап
рещено арендовать землю и 
нанимать батраков, было уси
лено налоговое обложение 
кулацких хозяйств. При поддер
жке бедноты советские органы 
сумели организованно провес
ти хлебозаготовки 1928 года. По 
нижегородскому краю было за
готовлено 7095 тонн зерна - в 7 
раз больше, чем в 1927 году. Всё 
это доказывало, что необходи
мо менять сложившуюся ситуа
цию.

Поэтому ещё в декабре 1927 
года на очередном съезде 
ВКП(б) был взят курс на коллек
тивизацию сельского хозяйства. 
Колхозы могли дать постоянный 
товарный хлеб по низким це
нам, кроме того упрощались

взимание налогов и снабжение 
села сельхозтехникой. Но про
ведение коллективизации было 
затруднено, крестьяне еще 
крепко держались за свое хо
зяйство, не желали объединять 
участки земли, орудия труда и 
крупнорогатый скот. Зажиточ
ная часть крестьянства резко 
выступила против объедине
ния: «С голодранцами делить
ся -  ни за что!»

Органы власти, как и ранее, 
сделали опору на деревенскую 
бедноту. Весной 1928 года была 
проведена Ветлужская уездная 
конференция бедноты. Её деле
гаты решительно высказались 
за переход к коллективному хо
зяйству. Уже осенью 1928 года 
были проведены волостные со
вещания бедноты в Тоншаеве и 
Ошминском, на них обсужда
лись решения уездной конфе
ренции бедноты и очередные 
задачи, поставленные перед 
ней. Представители власти и 
партии проводили массовую 
агитацию среди крестьян о 
пользе коллективизации, о пре
доставляемых субсидиях и кре
дитах государства для колхозов.

Частично работа была уже 
проделана к 1928 году: около 
четверти всех крестьянских хо
зяйств района было охвачено 
различными формами коопера
ции. Наиболее распространен
ными из них были группы взаи
мопомощи, машинные товари
щества, товарищества по совме
стной обработке земли, семе
новодческие товарищ ества 
Крестьяне покупали машины и 
коллективно использовали их, 
часто помогая друг другу. Появи
лись и первые в районе коллек
тивные хозяйства -  сельскохо
зяйственные артели: в дерев
не Кондрашино -  «Красный пер
венец», в деревне Ошары -  
«Красный путь». Позднее воз
никли колхозы в Лазарцеве, Ев
стропове, Б. Лому, Черныша- 
тах.

(Продолжение следует).



ЭХО ПРАЗДНИКА П о зд р а в л я е м  ! П о зд р а вл я ем  !

Н Е З А Б Ы В А Е М А Я  П О Е З Д К А
Сейчас стало модно соби

рать свою родословную. 
Но для меня это не дань 

моде. Я действительно хочу уз
нать свои корни, своих предков 
и передать эти знания продол
жателям рода -  нашим потом
кам.

Мои родители: папа Илья 
Владимирович Демин из д. Ко
робки, мама Наталья Артемь
евна из д. Прохоренки Тужинс- 
кого района Кировской облас
ти караванской стороны поки
нули свою малую родину в 1946 
году, когда папа пришел с вой
ны. Он забрал жену с дочкой 
Галиной (моей старшей сест
рой) из Прохоренков в Бурепо
лом. Здесь родилась я. Затем 
мы переезжали с лесоучастков 
узкоколейки Нукша, Унжа, Даль
ний, Южный. А путь в село Ка
раванное лежал то с родителя
ми, то с бабушкой Зиновьей. Он 
проходил через большаки на 
18 км: Козлы, Редькино, Виш- 
кильцы, Бажины, Караванное, 
то через д. Махалята, Репаки, 
Блины, Караванное, а то из г. 
Котельнич еще по старой доро
ге на Яранск через р. Пижма 
на Машкино. Мы ездили с под
ругой Любой в Редькино в гос
ти, на гулянье в Михаленки, ба
бушка Любы учила жать рожь 
серпом... Погибли деревни, а 
среди жителей нашего Тонша- 
евского района много выходцев 
из них. Еще теплится жизнь в 
таких деревнях, как Коробки, 
Машкино, Мари Кугалки, Ятан- 
цы, Иваты (в 3 км. от Иват-Со- 
боли, куда мы с Дальнего до
бирались на лошади в цер
ковь).

Появился замечательный 
повод побывать в тех местах: в 
этом году у села Караванного 
юбилей. Ему исполнилось 160 
лет. Если напрямик из Пижмы 
туда добираться, нужно пре
одолеть 30-40 км., а в объезд: 
Тонш аево-Ш ахунья-Я ранск- 
Пижма-Караванное -  200 км. 
До этого знаменательного со
бытия звонила туда местным 
краеведам, было огромное же
лание съездить в те места, а 
возможности не находилось. А 
тут такой прекрасный повод. 
Что увидела своими глазами, то 
и расскажу, побывайте там 
мысленно со мной. Я пишу сти
хи, и для меня это новое вдох
новение, чтобы выразить лю
бовь к малой родине, к непер
спективным деревням.

Сотни земляков-каравани- 
чей, где бы они ни находились, 
постарались 2 августа, в Ильин 
день, навестить родные места, 
вдохнуть запах родных дере
вень караванской стороны, по
клониться могилам предков. Я 
была в их числе, смогла при
ехать в Тужу Кировской облас
ти, в Караванное. Сотни личных 
машин, автобусы, такси устре
мились в этот жаркий день сна
чала к кладбищу, затем в центр 
Караванного, на мероприятия 
этого юбилея. Его торжествен
ная часть была намечена на 
17 часов. Не обошлось без гро
зы в этот день, а дождь был ме
стами -  и такой освежающий и 
доброжелательный. Глинистые 
дороги не успели размякнуть. 
У каждой могилки были род
ственники, слышались в речи 
людей названия городов и по
селков: Киров, Котельнич, Че
лябинск, Пермь, Санкт-Петер

бург, Вахтан, Яранск и т. д. 
Встречались одноклассники, 
не видевшие друг друга 10, 20, 
30 лет. Мои двоюродные сест
ры Нина из Яранска, Римма из 
Тужи, Алла с Ковдора Мурманс
кой области попали под объек
тив кинокамеры их учителя Вик
тора Николаевича Колпащико- 
ва (Машкинская основная шко
ла). Узнал он своих подросших 
учениц. Сестры заканчивали 
Караванскую среднюю школу. С 
замиранием сердца зашли они 
туда, где теперь нет ни единого 
ученика, ребят возят учиться в 
райцентр -  Тужу. Восхищал сад, 
посаженный своими руками, 
яблони в спелых плодах, слива, 
вишня, черноплодка.

Караванская средняя школа 
объединяла и роднила детей 
из Караванного, Машкина, Куга- 
лок, Идомора и всех близлежа
щих деревень, с нашей окраи
ны Тоншаевского района: Кру- 
тобережки, Махалят, Паршат. 
Моя родная сестра Галина учи
лась в ней в 7 и 8 классах, ходи
ла туда с Дальнего участка. А 
заканчивала она Буреполомс- 
кую среднюю школу, когда на
чали по узкоколейке возить ре
бят в Буреполом.

Остались в памяти фамилии 
учителей Караванской школы. 
Меня приятно удивило, что сре
ди них есть Юрий Павлович Ля
мин, учитель уроков пения и 
физкультуры, наш земляк-тон- 
шаевец. И на стенде «Знатные 
люди земли Караванской» 
можно увидеть его портрет, он 
почетный член с. Караванное.

Восхитила меня памятная 
композиция на площади села 
-  памятник исчезнувшим де
ревням караванской округи. Он 
состоит из части деревенского 
дома с забором, площадкой, на 
которой установлен старинный 
инвентарь: соха, борона, крупо
рушка (такая была у моей тети

в д. Прохоренки, мне в детстве 
даже диск давали покрутить, а 
вкус каши из русской печи не
забываемый), керосиновые 
лампы, ухваты, таганок перед 
печью -  сварить уху или грибов- 
ницу. На деревянной доске ука
заны исчезнувшие деревни. 
Память! Выходцы из этих дере
вень живут в нашем районе.

Церковь на площади Нико
лаевская с. Караванное была 
на снимке нашего местного 
краеведа Андрея Борисовича 
Шевнина в газете «Край род
ной», также тут были опублико
ваны его рассказы о заросших 
лесом большаках и полях к Ка
раванному.

В редакции Тужинской газе
ты «Родной край» я познакоми
лась с автором книг «Повесть 
о земле Тужинской» 2006 года 
выпуска и «Родословие» 2012 
года выпуска -  Е. А. Вершини
ным. Он поддерживает связь с 
краеведами нашего района. 
Евгений Аркадьевич с удоволь
ствием ответил мне на вопро
сы по родословной моих роди
телей, помог в моих поисках, 
сам попросил найти в Пижме 
родственников Сергея Митро
фановича Рудометова 1928 
года рождения, родом из Голо
вино Тужинского района. Наде
юсь, откликнутся добрые люди. 
Три экземпляра книг я привез
ла в Тоншаевский краеведчес
кий музей.

Поездка незабываемая! Со
храняется память об исчезнув
ших деревнях, истории марий
ских поселений, о труде людей 
в годы войны, ковавших победу 
в тылу, разъехавшихся после 
войны в разные города и посел
ки, как и все мои родственни
ки. Остается ностальгия по ма
лой родине.

В. ВОЛХОНОВА,
п. Пижма.

Отдел по управлению муниципальным имуществом и земель
ными ресурсами Тоншаевского муниципального района прини
мает заявления от граждан по вопросу предоставления в арен
ду земельного участка по адресу: Тоншаевский район, р. п. Тон- 
шаево, пер. 3-й Спортивный, дом 5, площадью 1196 кв. м.

Разрешенное использование - для строительства индивиду
ального жилого дома.

Категории земель - земли населенных пунктов.
Кадастровый номер - 52:02:0090017:147.
Заявления принимаются в течение 30 дней со дня опублико

вания сообщения по адресу: р. п. Тоншаево, ул. Свердлова, 2 
«А» (администрация, каб. № 15).____________________________

СЕКЕРИНЫХ Геннадия Александровича и 
Пла

п. Шайгино
Анну Платоновну 

с 60-летием совместной жизни!
Союз ваш крепок, тверд он, как алмаз,
И подтверждение -  прожитые годы.
Перенесли и горе, и невзгоды,
Но есть еще энергии запас.
Всю вашу силу вы находите друг в друге,
И мы хотим сегодня пожелать,
Чтоб мир для вас не становился скуден,
Чтоб вместе были вы, а время повернуло вспять!

С<

п. Пижма

екерины, Кукановы, 
Гашковы, Сморкаловы.

ТЕРЕНТЬЕВУ Валентину Васильевну 
с 65-летием!

Пусть эта замечательная дата 
Подарит радость и улыбок свет. 

Желаем мы всего, чем жизнь богата - 
Добра, здоровья, счастья, долгих лет! 

И впереди пусть счастья будет много,
И жизни будет радостной дорога!

Дети, внуки./

ЕТСЯ
З-комнатная КВАРТИРА в

п. Буреполом, со в/у, ц/о (теп
лосчетчик), пластиковые окна, 
3 этаж. Возможен торг. 

Телефон: 8-920-025-69-82.

2-комнатная КВАРТИРА в
п. Тоншаево.

Телефон: 8-908-160-10-78.

КВАРТИРА в 2-квартирном 
деревянном доме в п. Тонша- 
ево. ул. Строителей, 15-2. 

Телефон: 8-904-791-47-03.

ВАЗ-2110,2002 г. в., в отлич
ном состоянии. Все есть. 

Телефон: 8-920-069-33-16.

Грузовой МОТОРОЛЛЕР
«Муравей» без пробега, 57 
т. р„ ПОГРУЗЧИК ЮМЗ в ра- 
зобр. и разукомплект. сост. с 
вилами, ЗОт. р., КОМПРЕССОР 
3 фаз., 20 т. р „ ВАЗ-2105 (03), 
дек. 1997 г. в., из первых рук, 
6,5 лет, без экспл., в хор. сост., 
85 т. р.

Телефон: 8-920-049-47-75.

ГРАВ. МАССА (ПГС), ЩЕ
БЕНЬ, ПЕСОК с доставкой. 

Телефон: 8-912-364-38-34.

ПГС, Щ ЕБЕН Ь. Низкие 
цены.

Телефоны: 8-962-893-76-11, 
8-909-142-22-84.

СЕТКА-РАБИЦА - 600 р., 
ГОЛ БЫ - 200 р„ ВОРОТА - 

3500 р„ КАЛИТКИ - 1500 р., 
СЕКЦИИ -1200 р„ ПРОФЛИСТ.

Доставка бесплатная!
Телефон: 8-985-420-31-74.

КРОВАТИ металлические - 
1000 р., МАТРАЦ, ПОДУШКА, 
ОДЕЯЛО-700 р.

Доставка бесплатная! 
Телефон: 8-915-272-27-45.

ДВЕРЬ металлическая (Ки
тай) - 3000 р.

Поставка бесплатная! 
елефон: 8-916-880-59-24.

СРУБ (сосна) 6x6, стацио- 
рный сварочный АППАРАТ 
Г-306.
Телефон: 8-902-787-08-28.

ПЧЕЛЫ. Оптом всю мини
пасеку в сборе.

Телефон: 8-908-721-77-91.

Hapi 
BD-306.

У С Л У Г И
Ремонт, заправка автокон- 

ди
Сергей.

Ремонт стиральных ма
шин, холодильников. Выезд 
на дом. Гарантия.

Телефон: 8-952-474-86-42.

Бурение скважин, d 50,
125. Гарантия 1 год.

Телефон: 8-910-301-10-04.

Бурение скважин на воду в 
труднодоступных местах. 

Телефон- 8-908-729-99-13.

РАБ
ется ВОДИТЕЛЬ кате- 

Командировки. 
1-950-341-35-44.

гории
Телефон: 8

Примем на работу в ме
бельный цех в п. Тоншаево 
МУЖЧИН и ЖЕНЩИН. Зарпла
та от 10 тыс. руб.

Телефоны: 8-908-720-88-88, 
8-952-469-11-11.

ООО «Альцево-торф» тре
буются РАБОЧИЕ.

Телефон: 93-5-50.

Требуются РАБОЧИЕ строи
тельны х специальностей, 
ПОДСОБНИКИ. Работа в Под
московье. Зарплата достой
ная.

Телефон: 8-916-572-25-42.

ЗНОЕ
Сотрудник прокуратуры 

снимет квартиру или дом со 
в/у и ц/о.

Порядок и своевременную 
оплату гарантирую.

Телефоны: 8-908-743-03-13, 
2-13-44.

18 августа 2012 года в 19.00 
Большекувербский сельский 

Дом культуры проводит 
закрытие летнего сезона. 

Дискотека 80-х.

18 августа в 10 часов 
состоится 

День деревни 
Большой Лом. 

Приглаш аем всех в гости!

Коллектив ООО «МСО-Север» скорбит по поводу преждев
ременной смерти столяра

ЖАРОВСКОГО 
Евгения Васильевича

и выражает искреннее соболезнование родным и близким по
койного.

Ученики 10 «А» класса Тоншаевской средней школы и клас
сный руководитель выражают искреннее соболезнование Жа- 
ровскои Кристине по поводу преждевременной смерти ее папы.

Выпускники 11 «В» класса 2009 года Тоншаевской средней 
школы выражают искреннее соболезнование Жаровскому Фе
дору по поводу преждевремен^ной^сме^ти его отца

Евгения Васильевича.
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